
Protokoll 

Bezirkstag des STTV, Bezirk Bodensee 

Freitag, 13. Juli 2018 in Engen-Welschingen 
 

 

Teilnehmer: vgl. Teilnehmerliste 

 

Beginn der Sitzung: 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung: 22:30 Uhr 

 

TOP 1 

Begrüßung 

 

Johannes Moll begrüßt als stellvertretender Bezirksvorsitzender die Teilnehmer und entschuldigt 

den Bezirksvorsitzenden Gerold Ehinger wegen gesundheitlicher Gründe und richtet seine 

herzlichen Grüße aus. 

Besonders werden Klaus Scherzinger (Sportwart des STTV), die Vereinsvertreter des SV 

Illmensee (die nach längerer Abstinenz wieder eine TT-Mannschaft im Bezirk Bodensee gemeldet 

haben) und Klaus Hertenstein (Bürgermeisterstellvertreter der Stadt Engen) begrüßt. 

 

 

TOP 2 

Bestimmung eines Protokollführers 

 

Der SV Bohlingen (Patrick Winands) wird als Protokollführer bestimmt. 

 

 

TOP 3 

Totenehrung 

 

Es waren in der vergangenen Saison drei Todesfälle zu beklagen: 

- Heinz Höft (TTC Roggenbeuren) 

- Kurt Margraf (TTS Gottmadingen) 

- Enar Soeder (Vizepräsident des Südbadischen Tischtennisverbandes) 

 

Zur Ehrung der Verstorbenen wird eine Schweigeminute eingelegt. 

 

 

TOP 4 

Genehmigung Protokoll Bezirkstag 2017 

 

Das Protokoll des letztjährigen Bezirkstags wird einstimmig genehmigt. 

 



 

TOP 5 

Grußworte der Gäste 

 

Der Bürgermeisterstellvertreter der Stadt Engen, Klaus Hertenstein, richtet seine Grußworte an die 

Teilnehmer und dankt der Vorstandschaft des Bezirks für die hervorragende Arbeit. Er stellt fest, 

dass der Bezirk Bodensee ein Vorzeigebezirk im Verband ist und dies maßgeblich auf die gute 

Arbeit des Vorstands zurückzuführen ist. 

 

Klaus Scherzinger begrüßt ebenfalls die Teilnehmer und auch er dankt dem Vorstand für die 

geleistete vorbildliche Arbeit. 

 

 

TOP 6 

Kurzberichte BV und Vorstandsmitglieder 

 

Bezirksvorsitzender - Gerold Ehinger - vertreten durch seinen Stellvertreter Johannes Moll 

Johannes berichtet für den BV und konstatiert den Vereinen tolle Leistungen in sportlicher und 

organisatorischer/administrativer Hinsicht. Er hebt vor allem die vorbildliche Jugendarbeit hervor 

und bedankt sich dafür explizit bei den Vereinen, die sich intensiv und hervorragend um unseren 

Nachwuchs kümmern. Er appelliert an alle Vereinsvertreter, sich in der Jugendarbeit zu 

engagieren, damit der drohenden "Überalterung" der Vereine entgegengewirkt werden kann. 

 

Ressortleiter Jugendsport - Peter Binninger 

Peter bedankt sich ebenfalls bei den in der Jugendarbeit engagierten Vereinen für die geleistete 

Arbeit. Er führt zur derzeitigen Situation aus, dass von 28 Vereinen des Bezirks 17 Vereine in der 

Jugendarbeit engagiert sind und drückt seine Hoffnung aus, dass noch mehr Vereine sich diesem 

Bereich widmen. 

Er berichtet, dass Anke Hohlwegler eine Runde für junge Spieler (angedacht ist eine Alters-

höchstgrenze von 13 Jahren) etablieren möchte, in welcher diejenigen Kinder/Jugendlichen spielen 

können, die nicht in einer regulär gemeldeten Mannschaft zum Einsatz kommen. Diese Idee findet 

guten Anklang bei den Teilnehmern. 

Peter teilt mit, dass dieses Jahr nur 3 Bodensee-Spieler an den Baden-Württemberg-Ranglisten 

teilgenommen haben. 

In der Vergangenheit hatte der Bezirk bis zu 18 Teilnehmer bei diesen Turnieren. 

 

Ressortleiter Erwachsenensport - Thomas Meergans 

Thomas berichtet von einer ruhigen und komplikationslosen Saison. Die Mannschaftsmeldungen 

werden immer fehlerfreier. Er stellt fest, dass das neue System bei allen angekommen ist und 

immer besser beherrscht wird. 

Er lobt die Staffelleiter, die auch in der vergangenen Saison wieder eine souveräne Leistung 

gezeigt und ihre Staffeln in einer ruhigen, besonnenen aber auch flexiblen Art geleitet haben. 

Er macht kurze Ausführungen zu der in Arbeit befindlichen Fusion der TT-Verbände 

Baden/Südbaden/Württemberg-Hohenzollern, vertieft dies allerdings nicht weiter, da hierzu später 

noch referiert werden wird. 

Thomas streift noch kurz das Thema "Überlegungen zu Regeländerungen" und verweist auf 

zukünftig evtl. anstehende Veränderungen. 

Beim Thema Bezirksmeisterschaften bedauert Thomas, dass die Teilnehmerzahlen rückläufig sind 

und manche Ranglistenturniere mangels Beteiligung sogar abgesagt werden mussten. Er hebt hier 

als positives Beispiel die von Frickingen hervorragend ausgerichteten Bezirksmeisterschaften 

hervor und bedankt sich dafür bei den Vereinsverantwortlichen. 



Leider ist zu beklagen, dass bei diesen Turnieren viele Spitzenspieler fernbleiben und die A-

Konkurrenzen damit an Attraktivität verlieren. 

 

Ressortleiter Finanzen - Walter Konzelmann 
Walter bedankt sich bei den Vereinen für die komplikationslose Zusammenarbeit. Er berichtet über 

den aktuellen Kassen-Endbestand in Höhe von EUR 10.500,- und stellt fest, dass der Bezirk in 

finanzieller Hinsicht gut dasteht. Im Übrigen verweist er auf den Kassenbericht, der bereits im 

Vorfeld verteilt wurde. 

 

 

TOP 7 

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Ressortleiters Finanzen 

 

Die Kassenprüfer waren nicht persönlich anwesend, haben aber Johannes Moll das Protokoll der 

Kassenprüfung und ihren dazugehörigen Bericht bereits übergeben, welchen Johannes verliest. 

Sabino Morra und Reinhard Wasowicz haben am 25. Mai 2018 die Kasse bei Walter Konzelmann 

geprüft. Prüfungszeitraum war der 01.01.2017 - 31.12.2017. 

Alle Belege waren vollständig vorhanden, zeitlich und übersichtlich geordnet. Die Einnahmen und 

Ausgaben wurden ordnungsgemäß verbucht, zu jeder Buchung existierte ein entsprechender Beleg. 

Aus Sicht der Kassenprüfer gab es keinerlei Beanstandungen und daher wird die Entlastung des 

Ressorleiters Finanzen vorgeschlagen. 

Walter Konzelmann wurde per Abstimmung von den Anwesenden einstimmig entlastet und 

Johannes bedankt sich für die von Walter geleistete gute Arbeit. 

 

 

TOP 8 

Kurzberichte der Spielleiter (Fragen/Anregungen) 

 

Die Staffelleiter berichten von einer komplikationslosen Saison. Die Arbeit mit den Vereinen 

macht ihnen Spaß und sie bedanken sich dafür bei allen Vereinen. 

 

 

TOP 9 

Ehrungen 

 

Johannes Moll nimmt folgende Ehrungen vor: 

 

Ehrung für 50 Jahre 

Armin Heim (TTC Mühlhausen), Spielernadel in Gold 

Klaus Hertenstein (RV Bittelbrunn), Spielernadel in Gold 

 

Ehrung für 20 Jahre 

Mark Hertenstein (RV Bittelbrunn), Spielernadel in Bronze 

 

 

Klaus Scherzinger ehrt folgende Mannschaften/Vereine: 

 

TTC Singen I 

Meister der Badenliga, somit Aufsteiger in die Oberliga 



TTC Singen II 

Meister der Landesliga, somit Aufsteiger in die Verbandsliga 

 

Weiterhin wird Georg Winkler (TTC Mühlhausen) für seine hervorragende Leistung bei der 

Deutschen Meisterschaft der Senioren geehrt. 

 

 

Thomas Meergans ehrt die nachfolgenden Vereine: 

 

Meister der Spielklasse  

 

Senioren: F.A.L. Frickingen, Meister Bezirksklasse 

 TTC Singen, Meister Bezirksliga 

Kreisklasse D: SV Bohlingen III 

Kreisklasse C2: F.A.L. Frickingen III 

Kreisklasse C1: TSV Mimmenhausen III 

Kreisklasse B: SV Bohlingen I 

Kreisklasse A: SC Konstanz-Wollmatingen II 

Bezirksklasse: TTS Gottmadingen I 

Bezirksliga: RV Bittelbrunn I 

 

Nachdem der SV Allensbach das Entscheidungsspiel der Relegation für sich entscheiden konnte, 

steht der Aufstieg in die Landesliga fest. 

 

 

TOP 10 

Entlastung des Bezirksvorstandes und Neuwahlen 

 

Klaus Scherzinger nimmt die Entlastung des Bezirksvorstandes vor. Er attestiert dem 

Bezirksvorstand eine sehr gute Arbeit und verweist darauf, dass der Bezirk Bodensee dank dieser 

guten Vorstandschaft große Wertschätzung und hohes Ansehen im Verband genießt. 

 

Die Versammlung entlastet den Bezirksvorstand per Akklamation einstimmig. 

 

Neuwahlen: 

s. Anlage: Liste der Wahlvorschläge  

 

 

TOP 11 

Anträge (schriftlich bis 03.07.2018 an den BV) 

 

Es gingen rechtzeitig zwei Anträge des SC Konstanz-Wollmatingen beim BV ein (siehe Anlage) 

 

Im Vorfeld der Abstimmung zu diesen Anträgen erläuterte Klaus Scherzinger die Planungen des 

DTTB. Aus dem Arbeitskreis, in welchem er Mitglied ist, berichtet er, dass die Überlegungen in 

Richtung eines einheitlichen Spielsystems auf Bundesebene (ab Oberliga) gehen. Die Tendenz geht 

hierbei zu 4er-Mannschaften. Es sollen zwei Eingangsdoppel gespielt und anschließend alle Einzel 

komplett durchgespielt werden (2 Doppel / 8 Einzel). Auch hinsichtlich der Zählweise sind 

Änderungen in der Überlegungsphase. So sollen evtl. nur 3 Sätze gespielt werden und dann das 

Ergebnis durch die Auszählung der Sätze ermittelt werden. Spiele könnten somit beispielsweise 

nicht mehr mit 9:4 enden sondern mit bspw. 23:7 Sätzen. 



 

Thomas Meergans erläutert seine Gedanken zu den gestellten Anträgen und äußert dazu seine 

persönliche Meinung. 

Im Anschluss daran findet ein reger Gedankenaustausch zwischen den anwesenden 

Vereinsvertretern statt. 

 

Die nachfolgende Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: 

 

Antrag 1 (4er Mannschaften bis inkl. Bezirksklasse ab Saison 2019/2020) 

JA: 10 Stimmen NEIN: 13 Stimmen ENTHALTUNGEN: 4 Stimmen 

 

Antrag 2 (4er Mannschaften bis inkl. Kreisklasse A ab Saison 2019/2020) 

JA: 14 Stimmen NEIN: 6 Stimmen ENTHALTUNGEN: 7 Stimmen 

 

Thomas Meergans weist die Anwesenden darauf hin, dass schlussendlich der Bezirksvorstand die 

Entscheidung trifft, ob der Antrag/die Anträge umgesetzt werden. Dies soll aber nicht ohne ein 

"Stimmungsbild" der betroffenen Vereine erfolgen, weshalb diese Abstimmung notwendig und 

sinnvoll ist. Dieses Abstimmungsergebnis hat aber nicht zur Folge, dass dem Antrag vom 

Bezirksvorstand stattgegeben werden "muss". Der Bezirksvorstand wird sich über die Anträge und 

die weitere Vorgehensweise Gedanken machen und entsprechend informieren. 

 

 

TOP 12 

Geplanter Zusammenschluss der 3 Verbände zum Verband Baden-Württemberg - 

Aussprache mit VP Sport Klaus Scherzinger 

 

Klaus Scherzinger stellt die Pläne zum Zusammenschluss dar, erläutert die bisher bekannten 

Einzelheiten (s. Anlage) und beantwortet Fragen der Teilnehmer. 

 

 

TOP 13 

Klasseneinteilung für die Saison 2018/2019 

 

Thomas Meergans erläutert die geplanten Klasseneinteilungen und beantwortet die dazu gestellten 

Fragen. Jo Büttgen gibt die geplante Einteilung der Seniorenklassen bekannt. 

Die Klasseneinteilung wurde von den Anwesenden angenommen und  ist in click-tt veröffentlicht. 

 

 

TOP 14 

Vergabe von Veranstaltungen 

 

Die geplanten Veranstaltungen sind bis auf wenige Ausnahmen vergeben (s. Anlage). Der BV 

sucht für die noch nicht vergebenen Turniere noch Ausrichter. Vereine, die bereit sind, diese 

Veranstaltungen durchzuführen, werden gebeten, sich beim BV zu melden. 

 

 

 

TOP 15 

Umlauf der Anwesenheitsliste und Sonstiges 

 



Es wird über die Einführung der Plastikbälle gesprochen. 13 Vereine spielen lt. Handzeichen ab 

der Saison 2018/2019 mit Plastikbällen. Die Anwesenden tauschen ihre Erfahrungen mit den 

verschiedenen Fabrikaten aus und Georg Winkler weist auf die derzeit auf den Markt kommenden 

ABS-Bälle hin. 

 

Nach diesem Austausch bedankt sich Georg Winkler (stellvertretend für alle Teilnehmer) für die 

gekonnte Leitung des Bezirkstages durch Johannes Moll und wünscht Gerold Ehinger baldige und 

gute Genesung. Auch die Vorstandschaft bedankt sich bei den Teilnehmern und wünscht einen 

guten Nach-Hause-Weg. 

 

Der Bezirkstag, an dem 27 von 28 Vereinen teilgenommen haben, wurde danach um 22:30 Uhr 

beendet. 

 

Protokollführer 

 

 

gez. 

Patrick Winands 

SV Bohlingen 


